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Protokoll 
68. Ordentliche asr Mitgliederversammlung 

04.11.2017 – Estrel Hotel Berlin 
 

Datum:     04. November 2017 
Ort:       Estrel Hotel Berlin 
Beginn der Mitgliederversammlung:  10:00 Uhr 
 
Teilnehmer insgesamt:    41 
Davon stimmberechtigte Mitglieder:  31 
Vollmachten:     17 
 
Gesamtstimmen:    48 
 
 
TOP 01: Eröffnung der Mitgliederversammlung 10:10 Uhr - 10:30 Uhr 
 
Begrüßung der Teilnehmer der 68. Mitgliederversammlung durch den Präsidenten Jochen 
Szech. Er dankt allen Teilnehmern für ihr Erscheinen und besonderen Dank gilt Herrn Kern 
(FVW) und den Sponsoren Schauinslandreisen, LTA Versicherung, ANEX Tour, TRASO, 
Multicruise, KARERA, Eureos, AEK Reisebüroservice, Invatarru. Nachfolgende aufgeführte 
neuen Mitglieder wurden gebeten sich und ihre Unternehmen kurz vorzustellen: 
 

Æ Anex Tour (Herr Carsten BurgmannÆ CCO) 
Æ TRASO (Herr Haiko GerdesÆ Geschäftsführer) 
Æ AG Karibik (Herr Biki Khurana) 
Æ betterbackpacking (Herr Maximilian Rath und Herr Louit Lippstreu) 
Æ Globetrotter Touristik (Thomas Barth) 

 
 
TOP 02: Feststellung der ordnungsgemäßen Einladung und Beschlussfähigkeit 
 10:30 Uhr - 10:35 Uhr 
 
Der Präsident, Herr Jochen Szech, stellte die satzungsgemäße Berufung (Einladung wurde 
am 04.08.2017 per Post versendet) zur Mitgliederversammlung, sowie deren 
Beschlussfähigkeit fest.  
 
Es waren 41 Teilnehmer anwesend, davon 31 stimmberechtigte Mitglieder. Zusammen mit 
17 Vollmachten ergaben sich 48 Stimmen. 
 
 
TOP 03: Bestellung des Schriftführers  10:35 Uhr - 10:37 Uhr 
 
Frau Kristin Helbig wurde einstimmig zur Protokollführerin der 68. asr Mitgliederversammlung 
gewählt. 
 
 
  



 

  

TOP 04: Wahl des Versammlungsleiters 10:37 Uhr - 10:40 Uhr 
 
Nils Schmidt schlägt Herrn Alexander Schulten als Versammlungsleiter vor. Herr Schulten 
wird einstimmig gewählt und leitet den weiteren Versammlungsverlauf.  
 
 
TOP 05: Genehmigung der Tagungsordnung  10:40 Uhr - 10:43 Uhr 
 
Klaus Ludwig meldet sich zu Wort: Er schlägt vor eine Ergänzung für die TOP 13 
vorzunehmen: „Alle Anträge sollten auch in der Mitgliederversammlung vorgestellt werden 
und dann entschieden werden, ob es in der Diskussion aufgenommen werden sollte.“ 
(Verteilung eines weiteren Antrages „asr fordert Insolvenzschutz für Fluggesellschaften“) 
 
Die Tagesordnung wurde einstimmig verabschiedet. 
 
Das Protokoll der 67. Mitgliederversammlung wurde einstimmig genehmigt.  
 
 
TOP 06: Wahl des Wahlleiters  10:43 Uhr - 10:46 Uhr 
 
Fabian Schmittmann erklärt sich bereit, die Position des Wahlleiters für die heutigen Wahlen 
zu übernehmen.  
 
Fabian Schmittmann wurde einstimmig zum Wahlleiter gewählt. 
 
 
TOP 07: Bestellung der Stimmzählkommission 10:46 Uhr - 10:48 Uhr 
 
Es wurde nach freiwilligen Helfern für die Stimmzählkommission gefragt. Die Kandidaten 
sollten möglichst nicht wahlberechtigt sein.  
 
Haiko Gerdes & Stefan Winiarski wurden einstimmig zur Stimmzählkommission gewählt.  
 
 
TOP 08: Geschäftsbericht des Präsidiums 10:48 Uhr - 10:56 Uhr 
 
Der Präsident berichtet über die zahlreichen Aktivitäten des Vorstandes während des 
zurückliegenden Geschäftsjahres. Die Schatzmeisterin erteilt Rechenschaft über die 
finanzielle Entwicklung des asr. Æ siehe Geschäftsbericht Präsidium 
 
 
  



 

  

TOP 09: Vorlage Haushaltsplan 2017/2018 und Jahresabschluss 2016 
   10:56 Uhr - 11:03 Uhr 
 
Frau Anke Budde erläutert detailliert die Bilanzen des Jahres 2016. Anschließend wurde der 
Haushaltsplan 2017/2018 vorgestellt. Æ siehe Tabelle Bilanz; Tabelle Gewinn- und 
Verlustrechnung 2016 sowie Tabelle Soll-Ist-Vergleich 2017 und 2018. Die Unterlagen liegen 
den Mitgliedern vor.  
 
Ein Ziel für die kommenden Jahre besteht in der Akquise von neuen Mitgliedern und neuen 
Sponsoren.  
 
Nachfrage Frau Anita Blachnitz: Wie viele Mitglieder hat die asr derzeit. 
Antwort Frau Budde: Zusammen mit den Assoziierten zählt die asr derzeit 500 Mitglieder. 
 
Nachfrage Carsten Burgmann: Ist der ITB-Besuch bereits im Haushaltplan berücksichtigt? 
Antwort Frau Budde: Ja. Der Gemeinschaftsstand wird vergrößert werden und ist auch 
bereits ausgebucht. Es wurde detailliert gezeigt, wo sich die Ausgaben und Einnahmen im 
Haushaltsplan wiederfinden lassen.  
 
Der Haushaltsplan für 2018 wurde einstimmig verabschiedet.  
 
Herr Dr. Uwe Münch erhält den Auftrag, die Bilanz 2016 somit fertigzustellen. 
 
 
TOP 10: Berichte der Ausschussvorsitzenden 11:03 Uhr - 12:05 Uhr 
 
Es folgen die Berichte der einzeln Ausschussvorsitzenden: 
 
Æ Ausschuss Reisemittler (Vorsitzende Sylvia Dönnewald) 
 
Frau Dönnewald trägt ihren Bericht vor (siehe Bericht Ausschuss Reisemittler).  
 
Zusatz: Es wird eindringlich versucht, Reisemittler zu bewegen, den Nutzen aus der asr zu 
ziehen. Dafür gibt es spezielle Angebote von asr-Mitgliedern für asr-Mitgliedern.  
 
Æ Ausschuss Reiseveranstalter (Vorsitzender: Klaus Ludwig) 
 
Herr Klaus Ludwig trägt den Bericht vor. (siehe Bericht Ausschuss Reiseveranstalter). 
 
Zusatz: Herr Ludwig merkt an, dass die Ausschussarbeit schwierig ist. Das Branchenbild 
verschiebt sich. Es gibt immer mehr Reiseveranstalter und somit hat die asr einen Berg an 
neuen Aufgaben zu bewältigen. Es sollte transparenter gemacht werden, was die Aufgaben 
sind, z.B. durch Veröffentlichungen der Arbeit. Außerdem sollte auch den asr Mitgliedern der 
nötige Respekt entgegengebracht werden, welche sich nicht engagieren können. Es wird 
eine deutliche Sichtbarkeit der asr benötigt, um die Attraktivität zu steigern. Außerdem 
werden aktive Zusammenkünfte der Ausschüsse gewünscht. Zudem wird erläutert, dass die 
Frage der Insolvenzversicherung gerade sehr aktuell ist und dies eine Aufgabe des 
Gesamtverbandes sein muss.  
 



 

  

Æ Ausschuss Bildung (Vorsitzende Roswitha Schlesinger) 
 
Frau Roswitha Schlesinger trägt den Bericht vor. (siehe Bericht Ausschuss Bildung) 
 
Zusatz: Alle asr Mitglieder sollen ihre Wünsche an den Ausschuss Bildung herantragen. 
 
Æ Ausschuss Recht (Vorsitzender Nils Schmidt) 
 
Herr Nils Schmidt trägt den Bericht vor. (siehe Bericht Ausschuss Recht). 
 
Zusatz: Herr Schmidt erläutert, dass eine Kommunikation zwischen den Ausschüssen 
besonders wichtig ist. Es gibt derzeit viele Anfragen zu den Themen Kaution bzw. 
Sicherungsschein. Außerdem wurde eine Umfrage zu Schulungsmaßnahmen durchgeführt. 
Das Ergebnis zeigt, dass 22 Mitglieder Interesse an Schulungen haben.  
 
Wortmeldung Achim Steinbach: Gibt es einen Versicherungsschutz auch für Pauschalreisen 
für asr Mitglieder? 
Antwort: asr arbeitet an einem erweiterten Versicherungsschutz (den es teilweise schon gibt) 
auch für Pauschalreisen oder Inkasso-Verfahren. Dafür sind Gespräche mit den 
Risikoträgern notwendig, um auch kleinere Schäden in den Versicherungsschutz 
aufzunehmen, wie beispielsweise Baulärm u.ä. 
 
Æ Ausschuss International (Mitglied Detlef Meyer) 
 
Herr Detlef Meyer trägt den Bericht vor. (siehe Bericht Ausschuss International). 
 
Zusatz: Herr Meyer merkt an, dass die meisten Partner innerhalb eines Jahres wieder 
aussteigen. Es müssen also mehr neue Mitglieder akquiriert werden. Die Aufgabe des 
Ausschusses besteht also darin, attraktivere Angebote zu schaffen. Auf der Seite www.faire-
partner.com soll ein geschlossener Bereich geschaffen werden, wo sich internationale 
Mitglieder kostenpflichtig einbinden können, um ein Netzwerk zu den Reiseveranstaltern 
aufbauen zu können.. Man sollte weiterhin den Newsletter wieder aufnehmen. Herr Meyer 
appelliert, dass gemeinsam mit den EU-Kollegen ins Gespräch gekommen werden muss und 
man gemeinsam tätig werden muss. So sind erste Meetings auf der ITB 2018 geplant.  
 
Rückfrage Klaus Ludwig: Sind alle Reiseveranstalter über diese Änderung informiert? Es 
bestehe die Gefahr, dass Reiseveranstalter hier umgangen werden und das Reisebüro direkt 
Kontakt aufnimmt zur Vor-Ort-Agentur. 
Nachtrag Frau Anke Budde zur Online-Plattform: Bekanntgabe des Relaunchs Faire Partner  
für asr Mitglieder und asr Partner. Demnach erhalten internationale Mitglieder die 
Möglichkeit, sich den registrierten Reiseveranstaltern vorzustellen und sich mit diesen zu 
vernetzen. Dafür wird es einen geschlossenen Bereich geben. Die Plattform ist für 
Reisebüros kostenfrei und für Reiseveranstalter und internationale Mitglieder kostenpflichtig.  
  

http://www.faire-partner.com/
http://www.faire-partner.com/


 

  

ÆAusschuss Flug & Verkehr (Vorsitzender Jochen Szech) 
 
Herr Jochen Szech trägt den Bericht vor. (siehe Bericht Flug & Verkehr). 
 
Zusatz: Präsident Szech erläutert, dass viele Mitglieder durch die Insolvenz der Air Berlin 
geschädigt wurden und dieses Thema ganz oben auf der Agenda steht. Die asr hat als 
einziger Verband Forderungen zu einer Insolvenzabsicherung gestellt. Dazu wurden auch 
schon Gespräche mit der Politik geführt.  
 
Æ Ausschuss Marketing & Öffentlichkeitsarbeit (Vorsitzende Anke Budde) 
 
Frau Anke Budde trägt den Bericht vor. (siehe Bericht Ausschuss Marketing & 
Öffentlichkeitsarbeit). 
 
Zusatz: Frau Budde dankt Herrn Roland Delion von Aktiv Online für die engagierte Arbeit. 
Die Ziele für 2018 liegen in einer verbesserten Außendarstellung, der Fertigstellung des 
Relaunchs und der Neukundenakquise.  
 
Wortmeldung Carsten Burgmann: Hat die Kündigung der Agentur für das Projekt Faire-
Partner.com monetäre Nachteile? Waren die Spezifikationen für die Agentur nicht 
ersichtlich? 
Antwort Anke Budde: Nein, lediglich konnte die Agentur die Umsetzung nicht garantieren, 
weshalb Roland Delion die Arbeit übernommen hat. Die Agentur hat es sich einfacher 
vorgestellt, als es tatsächlich war. Roland Delion arbeitet zum Selbstkostenpreis. Die Kosten 
von Roland Delion werden dann beim vereinbarten Betrag für die Agentur in Abzug gebracht, 
sodass der asr kein finanzieller Nachteil entsteht. 
 
 
TOP 11: Bericht des Rechnungsprüfers 12:05 Uhr - 12:13 Uhr 
 
Herr Achim Steinbach trägt den Bericht vor. (siehe Bericht der außerordentlichen 
Kassenprüfung am 25.04.2017 und am 19.10.2017).  Herr Steinebach stellt den Antrag zur 
Entlastung des Präsidiums.  
 
 
TOP 12: Entlastung des Präsidiums 12:13 Uhr - 12:15 Uhr 
 
Das Präsidium wurde einstimmig von der Mitgliederversammlung entlastet. 
 
 
 
 
  



 

  

TOP 13: Abstimmung über eingereichte Anträge  13:15 Uhr - 14:34 Uhr 
 
Dazu wurde von Fabian Schmittmann und Anke Budde Abstimmkarten lt. Stimmanzahl pro 
Teilnehmer (inkl. Vollmachten) ausgehändigt. 
 
Herr Klaus Ludwig legte der Mitgliederversammlung einen weiteren Antrag vor (siehe TOP 
05). Die Annahme des Antrages zur Abstimmung wurde von den Mitgliedern der 
Versammlung mehrheitlich entschieden (Ja= 21; Nein= 8; Enthaltungen = 3). 
 
1. Antrag: asr fordert Insolvenzschutz für Fluggesellschaften  
 
Der Antrag von Herrn Ludwig lag allen Teilnehmern vor.  
 
Die Abstimmung ergibt folgendes Ergebnis: (insgesamt 31 Stimmen; ohne Vollmachten) 
Ja-Stimmen: 10 
Nein-Stimmen: 19 
Enthaltungen: 2 
 
Der Antrag wurde abgelehnt. 
 
Einwand Anita Blachnitz: Dieser Punkt sollte beim nächsten Treffen auf die Tagesordnung 
genommen werden. Präsident Szech erläutert, dass viele wichtige Punkte im Antrag stehen, 
die in Zukunft durchdacht angegangen werden müssen und dies teilweise auch schon 
gemacht wird. Der Antrag selbst stellt aber eine Beschränkung der Handlungsmöglichkeiten 
dar. 
 
2. Antrag: Verwendung der Mitgliederdaten 
 
Der Antrag von Herrn Ludwig lag allen Teilnehmern vor.  
 
Klaus Ludwig stellt den Antrag, 1. dass jedes ordentliche und außerordentliche Mitglied des 
asr das Recht hat, sämtliche Anschriften, auch digitale verwendbare, der Mitglieder des asr 
zu erwerben, um damit innerhalb des Verbandes eine selbstverantwortete Kommunikation 
betreiben zu können; und 2. den jeweiligen Ausschussvorsitzenden werden diese Daten für 
ihre eigene verbandsinterne Kommunikation ohne Einschränkung zur Verfügung gestellt.  
 
In der nach der Vorstellung des Antrages durch Herrn Ludwig anschließenden Diskussion 
wird ein Vorschlag zur Änderung des Antrages gemacht. Punkt 1 soll gestrichen werden und 
es wird nur über den 2. Punkt abgestimmt. Dieser Vorschlag wird angenommen und somit 
sieht das Ergebnis über die Abstimmung des 2. Punktes wie folgt aus:  
 
Die Abstimmung ergibt folgendes Ergebnis: (insgesamt 48 Stimmen, inklusive Vollmachten) 
Ja-Stimmen:  13 
Nein-Stimmen: 31 
Enthaltungen: 4 
 
Der Antrag wurde abgelehnt.  
3. Antrag Satzungsänderung wurde von Klaus Ludwig zurückgezogen. 
  



 

  

Anmerkung: Ein stimmberechtigtes Mitglied muss die Sitzung verlassen. Die Stimmen 
reduzieren sich auf 47. 
 
 
4. Antrag zur Einrichtung bzw. Wiedereinführung eines Arbeitskreises 
Satzungsänderung 
 
Der Antrag von Herrn Pundt lag allen Teilnehmern vor.  
Martin Pundt stellt den Antrag auf die Einrichtung einer Arbeitsgruppe Satzungsänderung, 
welche die Arbeit schnellstmöglich aufnehmen soll, um für die nächste 
Mitgliederversammlung einen oder mehrere Satzungsentwürfe entscheidungsreif vorzulegen.  
 
Die Abstimmung ergibt folgendes Ergebnis: (insgesamt 47 Stimmen, inklusive Vollmachten) 
Ja-Stimmen: 44 
Nein-Stimmen: 0 
Enthaltungen: 3 
 
Dem Antrag wurde zugestimmt.  
 
5. Antrag auf Satzungsänderung „Streichung Geschäftsführung“  
 
Der Antrag von Herrn Pundt lag allen Teilnehmern vor.  
 
Martin Pundt stellt den Antrag auf Änderung der Satzung. Somit soll die Passage 
„Geschäftsführung“ in der Satzung gestrichen werden, da diese Position in dem Verband 
derzeit und in naher Zukunft nicht vorgesehen ist. 
 
Die Abstimmung ergibt folgendes Ergebnis: (insgesamt 47 Stimmen, inklusive Vollmachten) 
Ja-Stimmen: 43 
Nein-Stimmen: 0 
Enthaltungen: 4 
 
Dem Antrag auf Satzungsänderung wurde zugestimmt.  
 
 
  



 

  

TOP 14: Vorstellung der Kandidaten und Wahl des/der Vizepräsidenten/in 
 14:34 Uhr - 14:40 Uhr 
 
Der Wahlleiter Fabian Schmittmann fragt nach weiteren Kandidaturen. Es stellt sich kein 
weiterer Kandidat zur Verfügung. Somit ist Martin Pundt der einzige Kandidat für die Position 
des Vizepräsidenten. 
 
Martin Pundt stellt sich als Kandidaten für die Vize-Präsidentschaft vor.  
 
Die Abstimmung ergibt folgendes Ergebnis: 
Ja-Stimmen: 46 
Nein-Stimmen: 0 
Enthaltungen: 1 
 
Somit wurde Martin Pundt einstimmig zum Vizepräsidenten der asr gewählt. Martin Pundt 
erklärt sich bereit, die Vize-Präsidentschaft anzunehmen. 
 
 
TOP 15: Vorstellung der Kandidaten und Wahl des/des Rechnungsprüfers 
 14:40 Uhr - 14:45 Uhr 
 
Der Wahlleiter Fabian Schmittmann fragt nach weiteren Kandidaturen für den 
Rechnungsprüfer. Es stellt sich kein weiterer Kandidat zur Verfügung. Somit ist Thomas 
Dippe der einzige Kandidat. Der Rechnungsprüfer wird für ein Jahr gewählt.  
 
Thomas Dippe stellt sich als Kandidaten für den Rechnungsprüfer vor.  
 
Die Abstimmung ergibt folgendes Ergebnis: 
Ja-Stimmen: 47 
Nein-Stimmen: 0 
Enthaltungen: 0 
 
Somit wurde Thomas Dippe einstimmig zum Rechnungsprüfer der asr gewählt. Thomas 
Dippe erklärt sich bereit, die Stelle des Rechnungsprüfers anzunehmen. 
 
 
  



 

  

TOP 16: Verschiedenes 14:45 Uhr - 15:42 Uhr 
 
Vorschlag von Rainer Maertens: Unternehmensnachfolge als neuer Punkt für die Agenda der 
asr. Æ eventuell in Zusammenarbeit mit Dr. Uwe Münch und Nils. 
 
Wortmeldung Rainer Maertens: Imagerettende Mitteilung „Nach unserer Auffassung sind die 
Kunden im Recht, die ohne Versicherungsschein ihre Gelder zurückholen.“ Dem wird 
teilweise widersprochen. Allerdings wird nachdrücklich darauf hingewiesen, immer einen 
Versicherungsschein auszustellen. 
 
Wortmeldung Thomas Dippe: Herr Dippe stellt sich als Landesbeauftragter der asr im Land 
Brandenburg vor. Weiterhin stellt Herr Dippe das Pilotprojekt vor und wünscht sich bei 
positiven Effekten weitere Unterstützung von asr Mitgliedern. Ein Appell an Geschäftsstelle 
der asr wurde ausgesprochen, dass der Weg zur Kommunikation erleichtert werden müsse.  
 
Nach einer Kaffeepause folgte der Relaunch der neuen Website www.faire-partner.de. Es 
wird um Verbesserungsvorschläge per Mail an Anke Budde gebeten. 
 
Zusatz: Auf der asr-Website dürfen sich nur asr Mitglieder registrieren. Der Zugang erlischt 
bei einer Kündigung der Mitgliedschaft.  
 
Wortmeldung Thomas Barth: Herr Barth appelliert an die Mitglieder, dass jeder eine kleine 
Mitgliederwerbeaktion im eigenen Geschäftsumfeld starten solle. Dies dient der 
Neukundenakquise. Es wurden von verschiedenen Mitgliedern diverse Möglichkeiten der 
Neukundenakquise werden vorgestellt.  
 
Oliver Greifenstein von pepservice deluxe sagt, dass in allen Newslettern die an Kunden 
gehen, in der Fußzeile der Hinweis auf den asr zu finden ist.  
 
Wortmeldung Anke Budde: Bedankt sich bei Thomas Barth für den Hinweis und bei 
pepservice DeLuxe für diese Partnerschaft und teilt mit, dass der Werbevertrag für 2018 
verlängert wird.  
 
 
  

http://www.faire-partner.de/


 

  

TOP 17: Terminplanung 15:42 Uhr - 15:45 Uhr 
 
07.03.-11.03.2018 ITB Messe Berlin, Halle 25 
 
03.11.2018 Mitgliederversammlung (Vorschläge für Orte werden gerne entgegengenommen) 
 
Seminare/ Schulungen zu den Themen 
  Æ Datenschutz 
  Æ Reiserecht/ Pauschalreiserichtlinien 

Æ Vorschläge für weitere Themen werden gerne entgegengenommen 
 
12 Monate – 12 asr-Stammtische in verschiedenen Themen 
 
asr Mittelstandstagung Æ Welche Themen sind von Interesse? Vorschläge bitte an das 
Präsidium. 
 
Kooperation mit VDT – Teilnahme an allen Roadshows 
 
 
TOP 18: Schlusswort des Präsidenten 15:45 Uhr - 15:47 Uhr 
 
Herr Szech dankt allen Teilnehmenden für die Aufmerksamkeit und die rege Teilnahme zur 
konstruktiven Diskussion. Es wird zur Abendveranstaltung eingeladen und das 
Abendprogramm erläutert. Ebenso wird eine gute Heimfahrt und eine weitere gute 
Zusammenarbeit gewünscht.  
 
 
 
 

 
Jochen Szech 
Präsident 
 
 
 
 

 
Alexander Schulten   Fabian Schmittmann   Kristin Helbig 
Versammlungsleiter   Wahlleiter    Protokollführerin 


